

坂練習の途中に言われた 「アシサイには……」

中学の時はサッカーチームだったので、高校に入ってから吉田先生に坂ばかりの練習を提示されても「これが普通なのか」と思ってやっていました。足柄峠往復30km走などきついくつもあったけど、一緒に坂道を走りながら花の名前などを教えてくれるのでもんな練習も楽しかったです。アシサイを見て「花言葉は『移り気』だ。アシサイのような女にはひっかかるな」と言われたことも(笑)。

2年生からは坂の上りではいつも先頭で走れるようになりました。先生はそうした姿を見て3000m障害を勧めてくれたのだと思います。まさか日本一になるとは思いませんでしたが、坂の有効性や走る楽しさなど、先生の教えが今でも生きていると感じます。



安池一公さん
(けやき通り治療院院長、小田原N.R代表)

「きつかった高校時代」が 今につながって良かった

実は高校生の時は、私自身は記録を伸ばせず練習もきつかったので、それほど良い思い出がないのです。ただ、思い返すと先輩も同級生もみなふくらはぎの引き締まつた「きれいな脚」をしていました。山北高校は野球部も県でベスト4に入るぐらい強く、グラウンドが使えないという理由もあるのですが、常に学校の周りの「坂」を走っていたので「いい脚」になったのだと思います。ちなみに、先生は下りをそれほど飛ばしていないと言っていますが、私にとっては十分速かったです(笑)。

私が現在市民ランナーのみなさんに伝えている「峰走」などのマラソン練習理論の根幹にあるのは当時の経験なのです。つらかった練習と先生の教えが今につながって良かったと思っています。



岩本能史さん
(club MY☆STAR代表)

※岩本さんの峰走理論

往復15~28kmの坂道(月間走行距離の10分の1が目安)を、行きはひたすら上り、帰りは下ってくる。上りでは心肺機能とハムストリングスやお尻が鍛えられ、下りでは速い動きを手に入れる。岩本さんは自身も足柄峠や、現在住んでいる沖縄で実施している

とで「着地衝撃に耐える筋肉を鍛える。普段の練習に取り入れることはもちろん、レース1週間に実施して「超回復」によって本番に強い脚を手に入れる。岩本さんは自身も足柄峠や、現在住んでいる沖縄で実施している

安池さんをIH10日前に富士登山競走に出走させた

——高校生も「坂トレ」で走力が伸びたのですか

「その通りです。安池君や岩本君がいた山北高校は当時グラウンドが1周250mで、短距離が専門の部員も大勢いたので長距離はあまり使えませんでした。それでもあって、練習はほとんど近くの坂道を走るコースで行っていました。坂でインターバルや距離走をさせていると、中学校では県で入賞もできなかつた選手たちが次々全国級のランナーに「化けて」くれました」

——高校で実施していた練習を教えてください

「上り坂で1・8km全力走×3



「現在も月500km走る」

吉田信男さん(70歳)
横浜国立大を卒業後、教員に。山北高校では岩本さん、安池さんのほかインターハイで計5冠の磯崎公美さんなどを指導。自身も大学時代から走り続け、これまでの累計走行距離は約27万km。今も月間500km前後走っている。写真は30回目の出場となった今年1月の足柄上地区一周駅伝。

坂で鍛えて ビリから大学記録保持者に

——吉田先生が坂を重視するようになった理由を教えてください。

「私は子どものころボリオウイルスによる小児マヒで運動ができない陸上を始めたのは横浜国大に入つてからで、最初のレースの1500m走はビリでした。しかし、私には兄が2人いてどちらもインカレで優勝するぐらいの選手だったので、自分もどうにかして速くなりたかった。そこで、効率よく鍛える

「まさか僕が日本一に!」というのは前頁に登場した安池一公さんが高校時代を振り返って書いた作文のタイトル。その安池さんや本誌おなじみの岩本能史コーチを山北高校で指導した吉田信男さん(70歳)が、「まさか」のもとになつた坂練習について語ります。

「坂で鍛えると選手は化ける」

語る

——その後多くのレースで活躍されたのですね。
保坂さんは惜敗?

「そうですね。神奈川県選手権

では何度も入賞しましたし、市

民マラソンでも優勝や入賞する

ことができました。特に思い出

に残っているのが、平成元年に

43歳で出場した静岡駿府マラソンの10km。高校生の集団に最後までついて32分30秒ほどで走

ることにしたのです。すると、

どんどん走力が伸び、大学4年

には3000m障害で関東インカレ5位の結果を残せまし

た。この経験から、教員になつてからの指導でも坂を重視する

ようになりました」

——具体的にはどんなメニューをなさつていたのですか

「自分自身は神奈川県秦野市の山や丘陵地帯の3時間走などを月に数回行つていました。上り

——どんな効果を感じましたか?

「上りでは心肺機能が刺激され

るので、お尻など地面を押す筋肉の筋力アップです。また、下

りはスピードを上げすぎないよ

うに注意しながら、脚の回転数を増やして重心の真下に接地す

る意識を持つているとフォームの矯正にもなります。私はこのおかげでパワーとスピードが付

き、1500m走は初レースの4分52秒から、4分2秒まで縮まり、1万mでも32分30秒の横浜国大記録(当時)を出せました

——フルマラソンにも効果があるのでしょうか

「もちろんあると思つています。

自分自身は生徒と一緒に練習す

ることが多かつたため、5kmや10kmのレースを主体にしていました

のですが、坂のおかげでフルマラソンの後半も筋力や気持ちでペースを維持でき、30歳の初マラソン(福井中日マラソン)では2時間30分28秒、46歳の河口湖マラソンでも2時間42分台で走ることができました」

——峰走の下りは岩本さんオリジナルなのですね

「そうです。ただ、レース1週間前に筋肉痛になるくらいの負荷をかけ、本番を絶好調にする

というのは私が実践していた方法です。自分の場合は、つま先

しか地面につかないもも上げ

6000回をして筋肉痛にしていました。また、安池君が高校3年生の時は、インターハイの10日前に富士登山競走の五合目

——下りはそれほど飛ばしていかつたのですね

「我々の頃は、下りで頑張りすぎるところをするというのが常識でした。教えていたのが身体

——峰の下りは岩本さんオリジナルなのですね

「最後に、先生ご自身の今後の目標を教えてください

「生涯の走行距離で地球から月までの約38万kmを走ることです。現在の走行距離は約27万km。今は月500km弱走っているので、このペースでいけば95歳には到達できると思います。年齢を重ねても走り続けるのは、坂を走つて足腰を鍛え続けたおかげだと思います」